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在新余，有这样一位文物爱好者，他几

十年如一日收藏抗战文物，藏品达 5000 余

件，后又投入千万元，创建了赣西抗战博物

馆，免费向社会公众开放，并将文物无偿捐

献给国家。他就是赣西抗战博物馆馆长宋

子枫。

十年来，赣西抗战博物馆累计接待全

国各地游客超 100 万人次，成为当地一张

亮丽的红色名片。

追寻红色记忆

走进新余市中心城区的抱石公园，一

座外观古朴素雅的园林式建筑——赣西抗

战博物馆映入眼帘。

记者见到馆长宋子枫时，他正在库房

整理抗战文物，一件件锈迹斑斑的武器，一

本本珍贵的文献资料，整齐地摆放在组柜

上。今年 46 岁的他，自少年时就开始收集

抗战文物，“我的大伯宋洋曾参加过抗日战

争，小时候他经常拿着自己保存的证章、标

语等老物件，给我讲述抗日战争的故事。

在长辈的熏陶下，我从小崇拜军人，喜欢收

藏红色文物。”宋子枫说。

2004 年，宋子枫从家乡山东临清来到

新余做钢材生意。工作之余，他经常深入

赣西的农村，“淘”抗战文物。当看到很多

文物因缺乏保护而损毁时，他暗下决心，一

定要尽己所能收藏更多的文物。有一次，

他从新余市委老干部局得到一份有关抗战

老兵信息的资料，欣喜若狂，便按照这份名

单挨家挨户上门拜访，收集文物。

随着抗战文物收藏越来越多，抗战史

料积累逐渐丰富，一个强烈的念头在他心

里萌生：要在新余创办一家抗战博物馆，追

寻那段红色记忆，为弘扬爱国主义精神做

一点力所能及的事。

赋予每件抗战文物“生命”

当宋子枫开始谋划创建私人博物馆

时，他身边很多人不理解。但他知道，“文

物有灵，把它展示出来，让更多的人看到，

那便赋予了文物‘生命’。”这个念头，支撑

着宋子枫克服重重困难，创建赣西抗战博

物馆。

2014 年 9 月，宋子枫精心挑选出 1000
余件抗战文物，以私人展出的方式开馆，让

这些抗战文物呈现在大众面前。随后，在

新余市的大力支持下，博物馆的选址、陈列展览大纲审核和

藏品鉴定等，逐一得到上级部门的审核批准，博物馆正式在

抱石公园开馆。2016 年，省委宣传部、省委党史研究室和省

博物馆联合组织专家来到新余，对馆内抗战文物进行现场鉴

定，专家组给出了高度评价：“这家博物馆抗战文物的数量、

等级、品相等，均位居全省前列。”

2018 年的一天，一位 90 多岁的抗战老兵来到馆内参观，

看到那一件件文物时激动不已，抱着宋子枫大哭。“那一刻，

我觉得自己所有的努力付出，都是值得的。”宋子枫感慨道。

文物进入博物馆，意味着自己辛苦收集而来的藏品所有

权由私人变为国家所有。“这么多藏品捐给国家，舍得吗？”面

对疑问，宋子枫没有丝毫犹豫地回答：“馆藏的 5000 余件文

物，本来就属于国家。”

让红色基因代代相传

“欢迎大家来到赣西抗战博物馆，展厅有国家二级文物 6
件、三级文物 42 件、一般文物 58 件，以图文和实物的方式，呈

现赣西抗战历史……”3月 23 日，来自江西冶金职业技术学院

的 20 余名学生，在讲解员王晓珍的带领下，认真聆听一件件

文物背后的故事。

同学们徐徐穿过“国土沦丧抗战在新余”“人民动员抗战

在新余”“上海劳动妇女战地服务团在新余”“赣西抗战丰碑”

4 个展厅，回顾革命先烈的英雄壮举。“我们现在的幸福生活

来之不易，这是革命先辈们抛头颅、洒热血换来的。我一定

要学好专业知识，报效祖国。”该校学生胡刚动容地说。

王晓珍对记者说：“我们针对学生群体，制作了专门的解

说词。每年，博物馆接待党政机关、事业单位和社会组织前

来参观学习 100 多批，超 10 万人次。”除了做好日常展览，博

物馆还时常组织工作人员带着文物去学校、企业等展出，让

更多人了解赣西抗战历史。

多年来，赣西抗战博物馆一直秉持公益属性，吸引了一

批志愿者加入。2018 年，宋子枫牵头成立新余市红色文化志

愿者协会，组织 130 余名志愿者，积极开展关爱新余抗战老兵

等活动，受到社会广泛好评，

历时十年，花费千万元，这是宋子枫为创建赣西抗战博

物馆所付出的心血。然而，他并没有停下来的打算，仍然奔

跑在收藏抗战文物、传播红色故事、做好志愿服务的路上。

他说：“人生在世，总得做些有益于社会的事情。”

去年，信丰县引进 10家上市公司，目前

共有 30家上市公司。不沿边、不靠海，这座

位于赣南山区的县城为何能频频赢得上市

公司的青睐？近日，记者走进信丰，探寻其

吸引重大项目落户、扎根的奥秘。

持之以恒精准招商，把不
可能变成可能

作为全球电子电路行业的领军企业，

景旺电子是全球产品线最齐全、产品最丰

富的电子电路制造企业之一。

2023 年 3 月 ，景 旺 电 子 新 建 高 多 层

PCB 智能制造基地项目落户信丰深圳产

业园，总投资 30 亿元。近日，记者来到该

项 目 建 设 现 场 ，只 见 一 栋 栋 厂 房 有 序 排

列，工人正在进行绿化等收尾工作，为 10
月份投产作准备。信丰县招商局副局长

郭金晶告诉记者：“以前想都不敢想的项

目，现在就快要投产了。”

“怎么做到的？”记者十分好奇。信丰

县商务局局长李志鸿讲述了招引过程中

的一个小故事：2017 年，信丰开始与景旺

电子洽谈投资，不过对方一直在犹豫。后

来，县领导和招商引资工作人员多次登门

拜访，阐述县里发展产业的理念，畅谈双

方合作前景，并最终打动对方。

在信丰，这样的项目还有很多。“把不

可能变成可能、把可能做到极致”已成为

当地干部拼经济、拼发展的共识。

聚力延链补链强链、加快集群发展，

信 丰 按 照 一 条 产 业 链 、一 名 县 级 领 导 干

部、一个牵头部门、一个招商专班、一张产

业地图的要求，实施产业链链长制，开展

精准对接，精心绘制 PCB（印制电路板）产

业链图谱，集中力量开展靶向招商。

“招商引资不是一蹴而就，需持之以

恒、久久为功。”李志鸿介绍，2023 年，信丰

县 签 约 项 目 40 余 个 ，签 约 金 额 达 343.2
亿元。

提供顾问式服务，把企业
家变成“招商员”

“来信丰考察，当地不仅组建专班提

供顾问式、保姆式服务，还为我们做好投

资方案、经济测算，让我们有了在信丰投

资的信心。”得利斯集团相关负责人说。

2023 年，得利斯集团落户信丰，打造

面向粤港澳大湾区的高端预制食品华南

总部。

近年来，信丰把营商环境作为高质量

发展的硬支撑，持续深化改革，推出一批

叫得响的好做法：推行“免带证”服务，深

入实施“拿地即开工、开工即投产”、工程

建设项目分段验收改革；推行区域评估、

模拟审批、联合验收“三步法”工作机制，

解决工程建设领域审批时效长难题；深入

开展精准扶企行动，常态化开展企业服务

日、政企早茶会、政企圆桌会等活动，帮助

企 业 解 决 生 产 经 营 中 遇 到 的 各 种 困

难 ……

好的营商环境给了企业落户信心，也

直接促成一批企业家主动成为信丰的“招

商员”。

作为 PCB 产业龙头企业，广东科翔电

子科技股份有限公司 2020年选择投资信丰

后，当地政府成立服务专班，让企业感受到

了比肩粤港澳大湾区的营商环境。“这几

年，当地相关部门为我们解决了许多难点

问题，促进了公司快速发展。一有机会，我

就向上下游企业和同行宣传信丰的营商环

境，吸引了大族数控等多家头部企业来信

丰投资。”该公司董事长郑晓蓉说。

完善产业链条，把产业从
零变成“林”

招商引资，要紧紧围绕产业链条，紧

盯龙头企业，持续招大引强，厚植产业集

群优势。

这些年，信丰目标坚定——聚焦电子

信息首位产业，围绕绿色 PCB、高端装备

制造、新能源三大主攻方向，持续延链补

链强链。

龙头企业是产业发展的风向标。信

丰瞄准高端装备制造领域龙头企业——

大族数控，通过以商招商等方式，引进该

企业投资 20 亿元建厂。大族数控落户信

丰高新区后，成为当地 PCB 设备制造产业

链“链主”。“从签约到投产仅用时 1 个月，

今年产值将达 10 亿元。去年，我们还带动

直线电机、精密加工等 5 个上下游企业落

户信丰。”该公司负责人说。

在信丰高新区，不少 PCB 产业链上下

游企业聚集成片。工业园一角，一派直驱

生产主营直线电机、车床，麦逊电子提供

PCB 半成品及成品电性能测试方案。这

些产品经过检测后，即可运送至大族数控

加工生产相应设备，直接销售给园区 PCB
生产企业。以科翔电子为例，该企业 500
多台生产设备都是从大族数控采购。

“从无到有、从零到‘林’。经过多年

培育，信丰电子信息产业持续强龙头、延

链条、建集群，补齐产业链短板，全力打造

优质产业生态链，工业高质量发展动能强

劲。”信丰县委常委、副县长、信丰高新区

党工委书记杨燕说。

目前，该县共集聚电子信息企业 200
余家，构建起纵向到底、横向成群、配套完

善的电子信息产业集群。
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4 月 11 日，在南昌市湾里管理局洗药湖管理处杜鹃园内，

杜鹃花争相绽放，将整个山坡点缀得如诗如画，吸引了众多

游客前来打卡。 本报全媒体记者 史港泽摄

重大项目缘何青睐这个山区县
本报全媒体记者 刘美春 焦俊杰

信丰县去年引进10家上市公司，目前有上市公司30家，
集聚电子信息企业200余家——

4 月 10 日，瑞昌市铜岭铜矿遗址公园正在紧张施工，铜岭遗址博物馆预计 9 月底前建成试运营。瑞昌铜岭铜矿遗址，是

我国迄今为止发现的矿冶遗址中年代最早、保存最完整、内涵最丰富的商周时期大型采铜炼铜遗址，已入选第四批国家工业

遗产及长江国家文化公园（九江段）重点项目。 本报全媒体记者 梁振堂摄

诉源治理 让矛盾纠纷化解在萌芽状态
本报全媒体记者 陈 璋

为 畅 通 群 众 诉 求 表 达 、权 益 保 障 通

道，最大限度把矛盾纠纷化解在基层，近

年来，南昌市东湖区人民法院坚持和发展

“枫桥经验”，积极构建多元共治格局，推

动诉源治理走深走实。

多措并举 做实案件多元化解

“法官，我替我父亲感谢你！多亏你

们耐心调解，我父亲才能拿到赔偿金。”近

日，东湖区董家窑街道居民张女士拿到调

解书后向承办法官表示感谢。

去年，张女士的父亲到南昌某医院进

行手术治疗，术后出血不止，情况十分危

急。后经鉴定，张女士的父亲肺功能障碍

并重度呼吸困难构成四级伤残。张女士认

为，父亲身体伤残是医院手术不当导致，遂

诉至东湖区人民法院，要求医院赔偿。

法院受理该案件后，详细了解纠纷细

节，同时联系南昌地区医患纠纷调处中心

工作人员一起，组织张女士和医院进行调

解，并启动医院专家讨论会诊程序，对该

起医疗纠纷进行客观全面评估。经过多

次沟通，最终促成张女士与医院达成调解

协议。

东湖区作为南昌市主城区，辖区内医

疗资源集中。东湖区人民法院加强诉源

治理，主动延伸审判职能，设立医疗纠纷

巡回法庭，与医调中心构建“法院+医调”

一站式医疗纠纷多元化解机制，将调处合

力延伸至医疗纠纷发生的源头，让医患矛

盾不转移、不升级、不外溢。

多点发力 推动案件源头治理

为了最大程度推动案件源头治理，东

湖区人民法院强化与区妇联、司法局、民

政局等部门的协同合作，推动形成共建共

治共享的社会治理格局。

“没想到案子没出村就调解好了，货

款也拿到手了，辛苦法官和村委会了！”近

日 ，某 实 业 公 司 法 定 代 表 人 万 某 激 动

地说。

据了解，某建材公司因买卖合同纠纷

拖欠该实业公司货款一万余元，后者多次

催 讨 无 果 后 ，将 前 者 诉 至 东 湖 区 人 民 法

院。由于涉案公司负责人是扬子洲镇三

联村村民，承办法官便联合村委会干部释

法说理，告知当事人相关法律后果并征询

当事人的意见。同时，村委会干部多次劝

解，最终让双方当事人达成和解协议。

多管齐下 拓展基层调解“朋友圈”

“就是因为他们家违章搭建，破坏了

墙 体 ，我 的 房 子 才 会 经 常 漏 水 。”今 年 3
月 ，东 湖 区 公 园 街 道 居 民 李 女 士 向 法 官

诉说。

原来，李女士因自家天花板渗水和楼

上业主张先生家产生矛盾，几次沟通无果

后 ，一 气 之 下 将 楼 上 业 主 告 至 法 院 。 为

此，承办法官组织案件双方，以及人民调

解 员 一 起 进 行 调 解 ，最 终 成 功 化 解 邻 里

纠纷。

“像这样和法院对接共同解决矛盾纠

纷的人民调解员，东湖区各个村和社区有

300 余 人 。”东 湖 区 人 民 法 院 相 关 负 责 人

表示，为充分发挥人民调解员在诉源治理

中的重要作用，法院积极组织开展人民调

解员业务培训，为化解纠纷“对症下药”。

此外，东湖区人民法院还建立了“审

判团队+基层党员干部+网格员”的矛盾联

解 团 队 ，与 社 区 常 态 化 对 接 开 展 指 导 调

解、法治宣讲、巡回审判工作，引导当事人

优先选择诉前调解程序解决纠纷，让矛盾

纠纷实现诉前化解。

建设忙


